
當晚 7時 35分抵達加州洛杉磯機場。通過緩

慢的海關安檢，領取行李，搭乘巴士，到達目

的地聖地牙哥凱悅大飯店時已近晚間 12時。

大家都累了。

國際講習會從 1月 13日開始到 18日結

束。為了調整時差，瞭解周遭環境，以獲得

最佳的學習效 

果，DGE及寶眷 

們提早兩天到達

會場。經過一夜

的休息，隔天一

早，大夥結伴在

聖地牙哥灣漫步

遊玩。走著走

著，來到第二次

世界大戰時期遺

到聖地牙哥參加國際扶輪 2019-20國際講

習會（RI International Assembly），對全世界

500多位地區總監當選人而言，應該是人生當

中最特別的一段歷程與回憶。

懷著既期待又興奮的心情，2019年 1月

11日，台灣地區 10位總監當選人（3461地區 

Paper 謝 東 隆、3462 地 區 Maclin 黃 進 霖、

3470 地區 James 李松江、3481 地區 Vincent 

李文森、3482地區 Nelson周佳弘、3490地區

Audio張秋海、3501地區 Sun朱先營、3502

地區 Lawyer楊肅欣、3521地區 Sara馬靜如、

3522地區 Stephen張黃嘉）與寶眷（其中 2位

先行前往，3523地區 Joy邱鴻基及 3510地區

Diamond張鴻熙）集合在桃園中正機場，於晚

間 11時 50分搭乘豪華客機直飛洛杉磯，經過

11小時 45分鐘的長途飛行，終於在美國時間

聖地牙哥遊學記
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留的航空母艦 中途島號（MIDWAY）停泊

處，煞是壯觀。旁邊就是名聞遐爾的「世紀之

吻」雕像（1945年 8月 14日，日本宣布無條

件投降。消息傳到紐約，整個城市沸騰了，人

們歡呼雀躍、欣喜若狂，紛紛湧向時代廣場歡

慶勝利，一個興奮的水兵摟住了人群中的一位

白衣護士，於是有了這經典的 世紀之吻 。） 

大夥兒起鬨學著雕像擺 Pose拍照，青春無

敵，有了年紀腰就是下不了，徒留東施笑顰之

憾。晚上我們也到第五街享用龍蝦大餐，真是

輕鬆快活。

13日上午 11時開始報到，報到後拿到手

提包和禮物，內有手冊、領帶、絲巾、襪子、

徽章、小旗、行李牌，琳瑯滿目。晚上的歡迎

會，這是短暫的快樂，緊接著未來五天，我們

就要接受嚴格的訓練，學習如何在 2019-20年

度做好總監的工作。

在第二天（14日）的全會開幕式中，國

際扶輪社長當選人Mark Daniel Maloney對著

現場全世界 500多個地區的總監當選人宣佈

2019-20年度社長年度主題「Rotary Connects 

the World（扶輪連結世界）」，說明他為打造

一個更強壯的扶輪組織，呼籲領導人須擴大與

社區的連結，並接受創新的會員模式。

他說：「⋯你們的路是要支持你們的扶

輪社員在他們的扶輪社打造一個更強固的扶輪

組織。這是你們的路，我的路與大家共同在未

來一年要走的路。在新的策略計畫指導之下，

我們將會合作做這一件事，以增加扶輪的影響

力，擴大扶輪的接觸範圍，提升社員參與投

入，增進適應調整能力。我們還有四個重點工

作：第一個重點是使扶輪成長 使我們的服

務成長，使我們各項計畫的影響力成長，但

是，最重要的是使我們的社員人數成長，以便

我們能夠取得更多成就。創造新的模式來增

加社員、開放新的途徑讓人們成為社員，在

既有扶輪社或扶輪青年服務團未能滿足社區需

求的地方成立新的扶輪社或扶青團。⋯。我們

所需要的是把增加社員辦法加以組織。每一個

地區的地區社員委員會主委，要使每一個扶輪

社都固定有一個社員委員會，由許多不同背景

的人組成，⋯。此外，我們必須成立新社才能

使扶輪成長。⋯我們必須成立新模式的扶輪

社，提供其他不同的會議經驗與服務機會。第

二個重點，與我們的家及扶輪社關係密切，那

就是我們的家庭。我們需要培養一種文化，即

扶輪並非與家庭競爭對立，而是與家庭相互扶

持。⋯。第三個重點，為忙於積極參與自己專

業的扶輪社員，打造一個通往扶輪領導職位的

可行途徑。⋯第四個重點是有關於扶輪與聯合

國歷史悠久的關係。在 2020年，⋯這也是慶

祝我們的夥伴關係的時機。國際扶輪將在世界

各地舉辦一系列的社長會議，焦點在於扶輪給

予許多支持的聯合國永續發展目標。在我們未

來願景聲明的文字當中，『我們一起，看見一

個人人團結，並採取行動，在全球各地、在我

們的社區，及在我們自己身上，締造長遠改變

的世界。』」

歷來的國際講習會課程安排都非常緊湊，
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今年也不例外。每天早上全會安排了扶輪領

導人的演講，包括 RI社長 Barry Rassin，扶輪

基金會 2019-20年度主委當選人 Gary Huang，

RI秘書長 John Hewko等，還有各項服務計畫

的報告，根除小兒痲痹的現況報告等。Gary 

Huang也在大會上宣佈 2019-20年度扶輪基金

捐獻目標是 4億美元。並表揚獲得水晶圓牌

獎座的阿奇 夫會員，這意味著他們為

扶輪基金會捐獻了至少 50萬美元，包括來自

菲律賓 RI理事 Rafael M. Garcia III、來自台灣

的 RRFC William曾秋聯、DG Nellie林乃莉、

PDG May呂錦美、PP Bear郭博德、CP Yico

秦嘉鴻、PP Propeller林允進、PP Brain顏精

華，來自香港的 CP Patric潘燊昌，來自澳門

的 PP Paul易文龍。他們對扶輪的奉獻，實為

楷模。今年較為特殊者，是邀請全球 60位傑

出的扶青團團員參加，表示國際扶輪重視扶青

團團員，期望扶青團團員能夠融入扶輪，加

入扶輪，成為扶輪創新成長的重要夥伴。而

來自台灣台北的扶青團團員 Elyse Lin更在大

會講述年輕人的領導計畫，分享三個扶青團

團員成為扶輪社員的故事，包括來自法國的

Matthew，來自香港的 Joice以及她本人。她是

收到了 RI的一封電子郵件，國際扶輪的領導

階層邀請她參加會議，在第一次見面時她知道

她有一個重要任務，就是使扶輪社社員和扶青

團團員連結在一起。在會議中她也體會扶輪社

員努力工作，計畫每一個活動的細節，她因而

受到鼓舞，而決定參加扶輪社。

每天的分組研討會則是最令人緊張的時

刻。雖然之前有台北、印尼日惹地帶會議以

及總監當選人的行前訓練，但畢竟只是練習階

段，國際講習會是要真槍實彈上場了。由於中

文尚非國際扶輪的官方支持語言，因此來自

台灣 12個地區的總監當選人只能參加歐美地

區的研討會。每次研討會都有一特定主題，

雖然 Training Leader在開始討論前，會先告知

學員要 clearly and slowly，但大家一開口，就

滔滔不絕。僅管這已經是他們平常說話的速

度，且我們事前也安排兩人一組應對，即便如

此，相信除了少數幾位有國外交往經驗的同學

外，大部分的同學聽起來還是倍感吃力，甚至

聽不懂。吃了這種虧，才能體會為什麼 PRIP 

Gary Huang極力推動台灣地區扶輪社友要成

長至 4萬人的道理，因為我們社員人數到達 

4萬人，中文才可以成為國際扶輪支持的官方

語言，對於爾後參加國際講習會的 DGE們才

會更輕鬆，對於我們未來推廣扶輪，才會更容

易一些。

除了例行的全會，研討會之外，國際講
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習會還安排了令人放鬆的舞會及晚宴，以及展

示各國文化的文化交流活動。由於講習會的時

間已接近中國新年，我們準備了和新年喜慶熱

鬧相關元素的內容，如財神爺、紅包，內裝證

嚴上人的靜思語，春聯、現場揮毫，各國嘉賓

都覺得新鮮有趣。RI社長伉儷也穿上財神爺

服裝和大家拍照，胖胖的財神爺，看上去確實

帶來一些福氣。在全會前表演「這是咱的扶輪

社」手語。另外在晚會表演採茶舞。採茶舞特

別商請老師編舞，舞碼繁複多變，舞姿柔美曼

妙，呈現採茶姑娘溫婉勤勞的風情。因為大

家都很忙，要將所有的人集合起來是一大挑

戰，出國前在 3502地區 DGE Sun的辦公室，

由 Sun的夫人Maggie充當老師帶領大家練習

多次，到達聖地牙哥時再利用空擋排練，也

到現場彩排，大夥求好心切，PRIP Gary伉儷

及 Training Leader Ortho伉儷都很關心。17日

晚上的歡樂之夜，各國輪流上台表演歌唱與舞

蹈，我們的採茶舞有經過編排，明顯與眾不

同，獲得很好的評價。18日最後一夜的惜別

晚會，大家依依不捨。社長當選人梅隆尼說，

經過這幾天的訓練，大家將所學到的知識與經

驗帶到地區，推動扶輪的發展，未來我們都是

一家人。詞懇意切，令人感動。

國際講習會雖然結束了，在搭機回國前，

我們在聖地牙哥郊區短暫遊覽觀光。中午，

Training Leader Ortho伉儷在一家五十幾年的

老店招待我們吃披薩及義大利麵，這餐大概

是我們在國際訓練會期間所吃過最美味的一

餐了，相信 DGE及寶眷們應該會同意。回來

後，DGE要儘快調整時差，馬上就要對 PDG

們作歸國報告。相信大家的歸國報告，都能

將在國際講習會所學、所思，融會貫通，為

2019-20年度社長主題「扶輪連結世界」作最

完整的詮釋，並身體力行，採取行動，為扶輪

未來的永續發展盡一份心力。
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